

Gastvortrag

Prof. Grit Liebscher, PhD (Waterloo, Kanada)
Prof. Dr. Michael Schart (Tokio, Japan)

„Conversation Analysis for Second Language Acquisition“ für Deutsch als Fremdsprache in Japan: Analysen von Lachen und ‚okay‘

Mo., 10.12.2018, 17.30 Uhr
Steintor Campus, Adam-Kuckhoff-Straße 35
Seminarraum 1 (mit Glasfront)

Im Vortrag wird der konversationsanalytische Ansatz in der Fremdsprachenforschung (CA-SLA) anhand von Daten aus unterrichtlicher Interaktion an einer japanischen Universität vorgestellt. Die Studie ist eingebunden in ein Forschungsprojekt, mit dem fach- und sprachintegrierter Unterricht mit Studierenden auf Anfängerniveau Deutsch als Fremdsprache multiperspektivisch untersucht wird. Zuerst wird das Forschungsprojekt in seiner Gesamtheit beschrieben. Es folgt die Analyse zum Gebrauch von ‚okay‘ und Lachen in Unterrichtsinteraktion nach konversationsanalytischen Prämissen. Abschließend wird die Relevanz der Ergebnisse für die Fremdsprachenforschung und für die Aus- und Fortbildung von Lehrenden diskutiert.

UNIVERSITY OF
WATERLOO



Grit Liebscher ist Professorin für Angewandte Linguistik am Department of Germanic and Slavic Studies der University of Waterloo in Kanada. Ihre Schwerpunkte in Forschung und Lehre umfassen Sozio-

linguistik, Bilingualität, Konversationsanalyse und Diskursanalyse, Sprache und Identität sowie Migrationslinguistik. Dabei befasst sie sich sowohl mit gesprochener als auch mit geschriebener Sprache in Interaktion, u.a. transkultureller Chatkommunikation. Zurzeit verbringt sie ihr Forschungsfreisemester in Neuseeland, Vietnam, Japan und Deutschland.

Keio University



Michael Schart, Associate Professor, unterrichtet in einem Programm für Deutschlandstudien an der Juristischen Fakultät der Keio Universität Tokio. Seine Arbeits- und Forschungsschwerpunkte sind aufgaben- und inhaltsbasierter Unterricht, die Gestaltung und Analyse dialogischer Lernprozesse, die Weiterentwicklung von Fremdsprachenunterricht mit Hilfe empirischer Forschungsmethoden sowie die Aus- und Fortbildung von Fremdsprachenlehrenden. Zurzeit hat er eine Gastprofessur im Projekt "KoLBI – Kohärenz in der Lehrerbildung" an der Bergischen Universität Wuppertal inne.

Alle Interessierten sind herzlich eingeladen!

Mit besten Grüßen
Jun.-Prof. Dr. Maxi Kupetz



MARTIN-LUTHER-UNIVERSITÄT
HALLE-WITTENBERG



Phil. Fakultät II • Germanistisches Institut • www.germanistik.uni-halle.de/ikul